



Intelligence artificielle et francophonie : enjeux actuels et stratégiques

M. Gérard PELLETIER

Président-Directeur général de Data Franca (Montréal)



Le Cercle Richelieu Senghor de Paris, espace de réflexion et d'échange sur la francophonie et le dialogue des cultures, a accueilli, ce mardi 8 avril 2025, un dîner-rencontre au restaurant du Sénat consacré à un thème d'actualité majeure : l'intelligence artificielle. L'invité d'honneur de cette soirée était M. Gérard Pelletier, Président-Directeur général de Data Franca (Montréal) et administrateur du Carrefour des Acteurs Sociaux. Son intervention portait sur le thème : « Intelligence artificielle et francophonie : enjeux actuels et stratégiques ».

Le Président du Cercle, Alban Bogeat, a ouvert la séance en saluant les personnalités présentes, parmi lesquelles Mme Anne-Marie Jean, Déléguée du Québec aux affaires francophones et multilatérales.

Il a ensuite introduit Annie-Monia Kakou, chargée de communication du Cercle, qui a évoqué le concours d'éloquence récemment organisé à l'Alliance Française de Paris par son association Tchê-Tchê-Bias, en partenariat avec Mots et Merveilles. Ce concours, réunissant 34 finalistes issus de 10 pays, a permis de distinguer 12 lauréats, sélectionnés par un jury présidé par Mme Mahi Traoré, Proviseure du lycée Lucas de Nehou (Paris 5^e). Au-delà de la performance oratoire, cet événement constitue un véritable levier éducatif, permettant d'accompagner les enfants dans leur construction citoyenne et le développement de leur esprit critique. Sophie Dorin, Secrétaire générale du Cercle, est ensuite intervenue pour renforcer ce message, soulignant avec force l'importance de l'éducation et de la formation dans l'espace francophone, en citant notamment les mots inspirants de Malala Yousafzai en faveur du droit à l'instruction pour tous.

Le Président a ensuite salué la présence exceptionnelle de trois représentants du Val d'Aoste, à l'occasion du 80^{ème} anniversaire de l'autonomie de la région, et donné la parole à M. Stefano Crétier, Secrétaire de l'Alliance française de la Vallée d'Aoste, qui a évoqué les actions menées en faveur de la langue et de la culture françaises dans cette région italienne francophone. Le Val d'Aoste est **gouvernement participant de l'Organisation Internationale de la Francophonie** depuis 2008. Le Président Alban Bogeat a souligné que le Cercle se tient à disposition pour apporter son soutien à la candidature du Val d'Aoste pour devenir membre observateur de l'OIF comme il l'a fait pour la Sarre devenue membre en 2024.

Mme Anne-Marie Jean, Déléguée du Québec à la Francophonie et aux Affaires multilatérales, a ensuite introduit les réflexions de la soirée. Elle a rappelé que le Québec constitue l'un des écosystèmes en intelligence artificielle les plus dynamiques au monde. Elle a insisté sur la nécessité d'une réflexion collective, francophone et inclusive, autour des opportunités et des défis posés par cette technologie, en soulignant que l'IA doit devenir un véritable levier de développement économique, social et culturel.

Le Cercle Richelieu Senghor s'est également enrichi en 2025 d'un nouveau membre institutionnel prestigieux : l'École des Hautes Études Commerciales de Montréal (HEC Montréal), après l'Université de Montréal, qui a rejoint le Cercle en 2024.

À cette occasion, Mme Faustine Chevet, Directrice du Bureau International Europe de HEC Montréal, a pris la parole pour présenter son établissement. Elle a rappelé que l'École, fondée en 1907 à l'initiative de la Chambre de commerce de Montréal, visait à former une élite francophone dans les métiers du commerce, dans un esprit résolument tourné vers l'international.

HEC Montréal, première école de gestion universitaire au Canada, s'inspire dès l'origine des modèles européens, ce qui lui vaut aujourd'hui encore la réputation d'être « la plus européenne des Américaines et la plus américaine des Européennes », selon les mots de son directeur, Federico Pasin.

Mme Chevet a insisté sur le rayonnement international de l'établissement, ses nombreux classements internationaux et sa capacité à former des leaders influents dans le monde entier. Elle a également mis en lumière les nouveaux axes pédagogiques de l'École, notamment dans les domaines de la transition durable et de l'intelligence artificielle.

Elle a présenté plusieurs initiatives récentes qui témoignent de l'engagement de HEC Montréal en faveur d'une intelligence artificielle francophone et responsable. Parmi celles-ci, la création d'une Chaire en éthique organisationnelle et gouvernance de l'IA, le développement d'une plateforme en ligne gratuite pour démocratiser l'IA en français, ainsi que la production de vidéos de formation à destination des professionnels, en partenariat avec IVADO et d'autres acteurs clés du milieu.

M. Gérard Pelletier est ensuite intervenu pour présenter les travaux de Data Franca, un organisme basé à Montréal qui œuvre à la construction du plus grand lexique francophone de l'intelligence artificielle. Ce projet regroupe déjà près de 5 000 termes et concepts, et vise à promouvoir l'usage du français dans les domaines des données et de l'intelligence artificielle à l'échelle du Québec, du Canada, et de l'ensemble de la francophonie.

Cette initiative, en plus de renforcer l'appropriation du vocabulaire technique en français, contribue au développement de compétences en langue française dans les secteurs technologiques émergents. À travers cette démarche, M. Pelletier a souligné l'importance stratégique de préserver et faire rayonner la diversité linguistique dans le développement des technologies de demain.

La soirée s'est conclue par un échange nourri entre les participants, traduisant un intérêt croissant pour les implications culturelles, éducatives et stratégiques de l'intelligence artificielle dans l'espace francophone.

Présidé par Alban BOGEAT, le Cercle Richelieu Senghor de Paris est un espace d'échange et de réflexion sur la Francophonie et le dialogue des cultures. Il est accrédité auprès de l'Organisation internationale de la Francophonie